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地產代理監管局昨日發出新執業通告，要

求地產代理就推銷二手住宅物業發出廣告宣

傳及向客戶提供物業樓面面積資料時，必須

提供物業實用面積，有關措施將於明年1月1

日正式實施。以實用面積計價能為消費者提

供較清晰及客觀準則，保障置業者利益，亦

有利減少物業交易的爭拗。二手樓採用實用

面積計價是大勢所趨。實施實用面積計價將

對物業交易方式帶來重大改變，對業主、代

理及相關從業者都會造成影響。當局應全面

評估措施的影響，協助市民及業界平穩過

渡。

日後一手樓和二手樓統一以實用面積計

價，消除了過往因採用建築面積計價造成的

模糊地帶，市民可掌握更真確的樓宇買賣資

料，在交易中佔有更大的主動權，減少出現

置業誤判的情況。這對本港物業交易市場是

一次實質性的改變，對買家有利。不過，針

無兩頭利，二手樓實用面積計價可能對某些

業主造成衝擊，因為採用實用面積計價，部

分實用率低的物業市場流轉難度增加，價格

亦會下跌，不少實用率低的物業業主的利益

當然會因此受到影響。也有人擔心推行實用

面積計價會打擊市民的買樓意慾。

本港過去都是以建築面積計價，令發水

樓大行其道，對置業人士造成極大損失，

備受市民詬病，要求以實用面積計價的呼

聲越來越高。尤其是過往市場一直沿用建

築面積，卻一直沒有統一標準，市民要比

較樓價，往往需要自行計算單位的實用

率，過程麻煩亦難得準確數據。目前，政

府已推動立法規定一手樓需劃一採用實用

面積，西方及內地亦普遍採用，並不存在

太大的技術問題。因此，強制代理提供實

用面積資料，不同屋苑之間的比較清清楚

楚，對置業者而言是更方便的計算方式。

二手樓銷售亦採用實用面積是一視同仁，

體現對置業者利益的保障，對消費者更公

平，令樓市資訊準確度更高。

為減少對業主的不便，幫助市民適應用實

用面積計價後市場出現的新變化，當局需要

加強宣傳教育，並集合業界力量，做好配套

措施加快市場順利過渡，確保實施實用面積

能提高市場透明度，減少渾水摸魚，保障消

費者利益。

(相關新聞刊A1版)

地政總署昨日到荔枝山莊清拆違規建築物，因

釐清官私土地範圍後，獲村民理解，最終順利落

實收地行動。香港是法治社會，事件彰顯了政府

執法的決心，以及村民最終尊重法律的公民意

識。由於政府和村民在加強溝通情況下，成功完

成了是次收地行動，這對今後處理新界數十幅同

類個案，具有指標意義。處理荔枝山莊收地問題

後，政府今後還得處理新界其他同類個案，以示

執法一視同仁。政府應汲取經驗，盡快研究處理

僭建和佔用土地的應對方案，以處理更複雜的個

案，減少發生衝突的機會。

荔枝山莊有關官地已被佔用18年，政府有文件

證明有關土地屬政府所有。根據法律規定，當局

依例收地順理成章。政府沒有因為村民採取激烈

行動而放棄收地，足以說明政府不容繼續佔用官

地的執法決心。村民最終亦理解到政府執法的決

心，配合政府執法行動，亦符合公民守法的社會

期望。然而，從反面看，政府多年未有執法以至

官地佔用情況惡化也要負上一定責任。審計署今

年4月發表報告，指地政總署未有就荔枝山莊佔用

官地一事採取收地行動，政府始在18年後的今天

依法收地。有關土地被佔用多年，村民已習以為

常，突如其來的收地行動，村民存在抗拒情緒難

免。再者，政府和村民均無處理有關收地矛盾的

經驗，村民官私土地意識仍然薄弱。政府執法

時，更應加強溝通和相互理解。

今次事件對於處理新界佔用官地問題具有指標

意義。以情理法兼備的方式，在良好溝通的前提

下處理這類特殊個案，既可達致法治要求，又可

免卻不必要的官民衝突。日前政府派員到荔枝山

莊進行清拆時，由於村民認為政府未明確界定官

地界線，曾引起激烈反抗。當釐清官私土地範圍

後，向村民說明情況，即化解了村民情緒。事件

可以看出，在合法合理的基礎上，給予村民一段

時間作心理緩衝，同時保持良好溝通，可減少官

民衝突。政府應在今次事件的基礎上，積累經

驗，加強溝通，從易到難，逐一取締仍未處理的

同類個案。

不過，今後面對的土地問題將更大更複雜。新

界鄉議局副主席張學明已表示，政府先後將新界

77幅土地納入郊野公園範圍，當中絕大部分官私

土地夾雜，預示同類問題陸續有來。怎樣才算違

反使用官地規則、官地範圍界線為何等，政府應

盡快釐清，並研究處理佔用官地和僭建問題的執

法對策，從易到難逐步解決佔用官地和僭建問

題。 (相關新聞刊A4版)

協助做好二手樓實用面積計價 清拆荔枝山莊違規僭建具指標意義

釐清官地 荔枝山莊僭建順利拆
鄉局否認「跪低」張學明促解決私地納郊野公園

香港文匯報訊 (記者 聶曉輝) 荔枝山莊事件在港府
及鄉議局理性處理下，終得以和平解決。發展局局
長林鄭月娥對於清拆行動再無遇到阻撓感安慰。她
重申，今次事件屬政府土地被人非法佔用並發展了
一些構築物，當局必須堅定不移地執行土地管理工
作，以防止再有更多人佔用政府土地，同時亦須鞏
固當局的管治威信。

警方盡力配合支持
她期望，當局日後處理新界村屋的僭建問題時，

收到清拆令的村民可與當局配合，把他們的違法構

築物清拆。
林鄭月娥表示，清拆行動遭阻撓事件發生後，並

無見過鄉議局主席劉皇發。她相信，昨日再無阻撓
事件，可能是村民知道政府在事件上的認真及決
心。她表示，昨日曾與保安局局長李少光聯絡，對
方亦對事件表示關注，因不單僅屬政府收回土地的
問題，亦是執法工作及管治威信的問題，「李少光
告訴我，他會要求警務處處長給予我們最大的配合
及支持」。
林鄭月娥又指出，今次事件屬清拆一些興建在政

府土地上的構築物，今後仍需面對清拆新界村屋僭

建物的問題。她指出，屋宇署亦有法定權力派屋宇
署的承辦商清拆別人的僭建物，然後討回收費，期
望避免類似荔枝山莊的事件再次發生。

合法合理合情處理
她表示，希望收到清拆令的新界村屋居民與當局

配合，如出現技術性上的問題時，當局會在合法、
合理及合情的基礎上處理，「如果清拆村屋的僭建
物會帶來很大的技術問題，或會影響周邊其他村屋
的安全性，我們會很小心處理，並不會硬要把它拆
掉才算完成任務。」
她重申，希望村民能夠支持當局的申報計劃，將

僭建物的類別分好，「可以申報的，便先申報，然
後再請合資格人士驗證它們的安全，這樣便可保留
一段時間」。

香港文匯報訊 (記者 聶曉輝) 元朗大棠荔枝山莊僭

建事件終獲圓滿解決。地政總署委託的承辦商昨日

再到荔枝山莊清拆違規建築物時，再無受到阻撓。

鄉議局副主席張學明指出，村民前日的激烈反抗行

為，是基於當局清拆違規建築物前，未有做好勘察

工作；當釐清官地及私人土地的範圍後，已呼籲村

民守法及克制，強調並非鄉議局「跪低」。張學明又

指，目前尚有數十幅官、私地夾雜的郊野公園用地

問題仍未解決，促請特區政府執法時，應情、理、

法兼顧。發展局局長林鄭月娥對事件得以解決感到

安慰，又強調當局會合法、合理及合情地處理所有

僭建問題(見另稿)。

地政總署前日派員到荔枝山莊清拆建於官地的違規建築物
時，受到村民阻撓，其中一輛貨車的玻璃更被打碎。地

政總署及承辦商人員，昨在大批配備防暴頭盔的警員陪同
下，再到山莊執法。他們先到山莊大門牌坊，架梯逐一拆除
掛在牌匾上的大紅燈籠，然後再用鐵筆拆除牌坊上的大字，
全程均有村民在圍觀，但再無遇到任何阻撓。

當局前晚派員勘察
張學明指出，荔枝山莊事件引起社會廣泛討論，更有不少

負面報道，鄉議局對事件表示非常關注，並呼籲村民克制及
守法。他強調，今次事件絕非鄉議局「跪低」，「執法要有法
律依據，昨(前日)當局派員執法時，官地與私人土地的界線尚
未清楚，故當局晚上再派員來勘察官地的範圍，然後執法」。
有份經營荔枝山莊的十八鄉鄉事委員會主席梁福元亦指出，
牌坊的位置確屬官地，惟兩旁都屬私人土地，故前日先勸諭
村民稍安毋躁，再要求當局勘察清楚。

稱多次申請不獲批
張學明強調，荔枝山莊地處偏僻，20年前渺無人煙，業權

人為開拓地方，付出了很大努力，更多次向政府申請在官地
建構築物，一直沒有獲批，才「不合法及冒險」地建設施，
且違規建築涉及的官地只佔整個山莊官地的千分之一。
他又指出，當局計劃先後將新界77幅土地納入郊野公園範

圍，但當中絕大部分俱將私人土地及官地夾雜在一起，如果
不能使用官地，將令部分私人土地毫無發展價值，認為當局
在處理相關問題時，應顧及業權人的感受，並實地視察，向
公眾作清晰交代。

望妥善處理免爭拗
張學明重申，鄉議局一再提出，當局應以收地、向業權人

租地及以地換地的方式去處理，「我們已將問題置於談判桌
上，希望當局從善如流，以荔枝山莊作例子，合情、合理及
合法地妥善處理問題，以免造成更多爭拗」。
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沙頭角蝴蝶天堂 環團倡擴大保育

和平理性解決 林鄭感安慰

香港文匯報訊（記者 李淑貞）港府
逐步把邊境禁區範圍從2,800公頃，縮減
至約400公頃，其中沙頭角有最少9條村
落跌出禁區網。環保團體綠色力量的調
查發現，沙頭角蝴蝶資源豐富，最少有
63種蝴蝶，佔全港蝴蝶品種近25%，更
包括一種非常罕見的蝴蝶「旖弄蝶」及
另外4種罕見蝴蝶，促請當局把沙頭角
列作保育地帶。

發現罕見「旖弄蝶」
本港邊境禁區多年來屬未開發或低密

度發展的鄉郊地帶，其中沙頭角更毗連

擬議的紅花嶺郊野公園，接連大埔的八
仙嶺。隨 邊境禁區開放，綠色力量今
年3月至5月的調查發現，沙頭角最少有
63種蝴蝶，包括了「寬鍔弄蝶」、「蚜
灰蝶」、「生灰蝶」、「菜粉蝶」等共4
種罕見蝴蝶，以及一種非常罕見的蝴蝶
「旖弄蝶」。

品種佔全港25%
綠色力量高級環境事務經理單家驊表

示，本港是「蝴蝶天堂」，至今共錄得
250多種蝴蝶，是全中國的10%，當中沙
頭角的蝴蝶品種佔全港25%。他又稱，

今次在沙頭角發現的「旖弄蝶」在本港
的記錄不多，過往主要在新界東北部有
其記錄，現已把沙頭角納入「蝴蝶普查
員」計劃，稍後會定期到沙頭角進行蝴
蝶生態調查。
單家驊表示，根據沙頭角的規劃安

排，逾39公頃土地被納入「鄉村式發展
用地」，而「保育地帶」則只有2.76公
頃，認為保育範圍不足。他建議應把與
沙頭角接壤紅花嶺的林地列作保育地
帶，或闢立具特殊科學價值地點，作為
日後沙頭角村落與研究中的紅花嶺郊野
公園的緩衝區，保育當地的蝴蝶。

香港文匯報訊（記者

杜法祖）名媛周啟邦夫

人周譚月清，23年前獲

大埔地政總署批准使用

西貢黃竹洋2幅官地作農

耕用途，惟地政署發現

她違反官地牌照規則，

未經許可在官地上興建

池塘木橋等建築及擺放

貨櫃，更非法霸佔相鄰

官地，今年3月決定收回

牌照，牌照今日到期。

周指收回牌照非由獨立

審裁小組決定，違反

《基本法》，日前入稟高

院提出司法覆核，要求

推翻地政署決定。

■ 按 現 時 沙 頭 角 規

劃，「保育地帶」只

有2.76公頃。左圖為非

常罕見的旖弄蝶。

綠色力量供圖

■在機動部隊警員監視下，地政署外判承建商拆除元朗大棠荔枝山莊僭建部

分。 香港文匯報記者劉國權 攝 ■工人昨拆除大棠荔枝山莊僭建部分，再無任何阻撓。 香港文匯報記者劉國權 攝

■劉皇發、林偉強及張學明到荔枝山莊視察，與梁福元研究官地及私人土地的範

圍。 香港文匯報記者劉國權 攝


